

Revue de presse 2024-05-02

*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

Universitaire

Le Devoir, « Le controversé professeur Patrick Provost conteste son congédiement de l'Université Laval », 26 avril 2024,

<https://www.ledevoir.com/societe/education/811751/controverse-professeur-patrick-provost-conteste-congédiement-universite-laval>

- Après avoir fait l'objet de plaintes à répétition pour ses propos controversés sur les vaccins à ARN messenger contre la COVID-19, le professeur Patrick Provost a été congédié le 28 mars dernier par l'Université Laval. Une décision qu'il entend contester, dans l'espoir d'être réintégré au sein de l'établissement.
- « Avec l'acharnement dont je suis victime avec l'Université Laval depuis 26 mois, j'ai été surpris, mais je m'y attendais », lance en entrevue, au sujet de son renvoi, l'ancien professeur au Département de microbiologie-infectiologie et d'immunologie de l'institution. « Mais je ne croyais jamais qu'ils iraient jusque-là », convient M. Provost, qui a pris connaissance de son congédiement par le biais d'une lettre signée par le vice-recteur aux ressources humaines et aux finances, André Darveau.

La Presse, « Un campement propalestinien à McGill », 27 avril 2024,

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-04-27/un-campement-propalestinien-a-mcgill.php>

- Après les universités américaines, c'est au tour de McGill d'être investie par des étudiants pro-Palestine. Une vingtaine de tentes ont été dressées sur le campus de l'établissement, entourées de plus d'une centaine de manifestants, notamment des étudiants de McGill et de Concordia.

La Presse, « Nous resterons quoi qu'il arrive », 30 avril 2024,

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-30/campement-propalestinien-a-mcgill/nous-resterons-quoi-qu-il-arrive.php>

- L'Université McGill a demandé mardi l'intervention des forces policières pour démanteler le campement propalestinien installé sur son campus. Dans les rangs des manifestants, personne n'entendait toutefois partir.

Le Devoir, « En Ontario, les universités avertissent que les camps militants « ne seront pas tolérés » », 29 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/811910/ontario-universites-avertissent-camps-militants-ne-seront-pas-toleres>

- L'Université de Toronto et l'Université d'Ottawa disent comprendre que les tensions sont fortes, que de nombreuses personnes se sentent anxieuses en raison de l'ampleur des souffrances au Moyen-Orient et que les manifestations pacifiques sont au cœur de la vie sur les campus et de la démocratie.
- Mais les institutions affirment qu'elles ont des politiques claires qui stipulent que l'utilisation de leurs installations sans autorisation appropriée peut entraîner de graves conséquences et que les manifestations doivent être organisées dans les limites des politiques universitaires et de la loi.

Le Devoir, « Les étudiants étrangers ne pourront plus travailler plus de 24h par semaine hors campus », 29 avril 2024,

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/811876/etudiants-etrangers-ne-pourront-plus-travailler-plus-24h-semaine-hors-campus>

- Les libéraux avaient temporairement suspendu le plafond de 20 heures de travail pour les étudiants étrangers pendant la pandémie de COVID-19 dans le but d'atténuer les pénuries de main-d'œuvre.

La Tribune, « L'Université de Sherbrooke célèbre des personnalités exceptionnelles », 29 avril 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/coup-de-chapeau/2024/04/29/luniversite-de-sherbrooke-celebre-des-personnalites-exceptionnelles-KPZ2SMAGVZDNBAY63FO3HEVZOE/>

- Quelque 350 personnes s'étaient donné rendez-vous pour les célébrer, au Centre sportif Yvon-Lamarche de l'UdeS le 26 avril dernier. Sept diplômés et diplômées remarquables sont montés sur scène pour recevoir le prestigieux titre d'ambadrice ou d'ambassadeur : Christine Beaubien, Patricia Gauthier, Geneviève Latour, Fabiola Nyrva Aladin, Vincent Oliva, Marc Quessy, Pascal Tremblay. Pour souligner son parcours marqué par son grand leadership, sa capacité à être un modèle positif et sa grande humanité, Josée Ouellet, diplômée de la Faculté de génie, a quant à elle reçu le titre de grande ambadrice.

La Presse, « Affrontements et interpellations sur les campus américains », 2 mai 2024, <https://www.lapresse.ca/international/etats-unis/2024-05-01/mobilisation-en-soutien-a-gaza/affrontements-et-interpellations-sur-les-campus-americains.php>

- La police a été déployée mercredi sur plusieurs campus américains, où de nouvelles arrestations ont eu lieu, après être intervenue à Los Angeles et New York, théâtres d'une mobilisation étudiante contre la guerre à Gaza qui secoue les États-Unis.
- À l'université du Texas à Dallas, la police a démantelé mercredi un campement de manifestants et arrêté au moins 17 personnes pour « intrusion criminelle » mercredi, a indiqué l'établissement.

Le Devoir, « Le campement pro-Palestine à McGill est « illégal », disent Déry et Bonnardel », 30 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811928/c-est-mcgill-gerer-campements-dit-ministre-federal-justice>

- S'appuyant sur l'avis de l'Université McGill, les ministres François Bonnardel et Pascale Déry ont affirmé mardi que le campement pro-Palestine installé sur le campus montréalais était « illégal ».
- « Les gens ont le droit de manifester, les gens ont le droit de s'exprimer. Maintenant, le campement est illégal sur le terrain de l'Université McGill. C'est ce que McGill nous dit. Ce sont les règles de l'Université McGill », a lancé le ministre de la Sécurité publique, François Bonnardel. « Pour moi, pour nous au gouvernement, ce campement n'a pas sa place sur le campus de l'Université McGill », a-t-il statué.

Le Devoir, « Peut-on restreindre les manifestations pro-Palestine sur le campus de l'Université McGill ? », 30 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/811967/peut-on-restreindre-manifestations-pro-palestine-campus-universite-mcgill>

- Le tribunal a aussi été saisi mardi d'une demande d'injonction temporaire visant les manifestants. Le Devoir décortique les procédures devant la Cour et le droit applicable à l'aide du professeur titulaire de l'Université Laval Louis-Philippe Lampron, spécialisé en droit constitutionnel et en droits et libertés de la personne.
- Il est demandé à la Cour d'interdire à cinq groupes pro-palestiniens de manifester à moins de 100 mètres des édifices universitaires. La demande d'injonction n'exige pas directement le démantèlement du campement, mais considérant l'espace vert restreint où il est actuellement installé, une interdiction d'être situé à moins de 100 mètres des bâtiments pourrait avoir cet effet. Il est aussi requis de ces divers groupes et de tous leurs membres de ne pas intimider les étudiants sur le campus et de ne pas créer un environnement hostile qui ferait en sorte qu'ils ne se sentiraient pas en sécurité d'aller à leurs cours. Le tout vise à s'assurer qu'ils ont un accès sans entrave à leurs salles de classe, est-il écrit dans la procédure.

Le Devoir, « La police de New York déloge les manifestants propalestiniens de l'Université Columbia », 30 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/monde/811933/etats-unis-etudiants-propalestiniens-columbia-bravent-ultimatum-universite>

- La police de New York a délogé mardi soir les manifestants propalestiniens barricadés depuis la nuit précédente dans un bâtiment de l'Université Columbia, intervenant manu militari dans l'épicentre de la mobilisation propalestinienne sur les campus américains.

Le Devoir, « Le départ des manifestants est « non négociable », insiste McGill », 1^{er} mai 2024, <https://www.ledevoir.com/societe/811990/demande-injonction-campement-propalestinien-universite-mcgill>

- Le démantèlement du campement établi depuis samedi sur le terrain de l'Université McGill est « non négociable », souligne l'établissement, qui se dit maintenant ouvert à tenir un « forum » sur les demandes des manifestants si ceux-ci cessent cette occupation. Les étudiants refusent pour leur part de baisser les bras tant que l'Université ne coupera pas ses liens — financiers et universitaires — avec des entreprises contribuant aux activités militaires israéliennes dans la bande de Gaza.

Sherbrooke et Estrie

La Tribune, « Les villes veulent être considérées comme des partenaires, pas des « quêteux », réagit Beaudin », 25 avril 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/25/les-villes-veulent-etre-considerees-comme-des-partenaires-pas-des-queteux-reagit-beaudin-JGHO4B3F7ZGRDGPP642UXKHZQA/>

- La mairesse de Sherbrooke Évelyne Beaudin rejette complètement l'étiquette de «quêteux» que le premier ministre François Legault a lancé aux maires du Québec dans ses déclarations, jeudi dernier.
- M. Legault réitérait plus tôt jeudi son appui à sa ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, qui a présentement maille à partir avec les municipalités sur la question du financement du transport collectif. Il a alors déclaré que «pour les maires, c'est toujours plus facile de quêter à Québec que de faire le ménage dans leurs dépenses».

ICI Estrie, « Des Sherbrookoises manifestent pour dénonce les féminicides », 27 avril 2024, <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2068304/centre-ville-sherbrooke-marche-femme-action>

- Des Sherbrookoises se sont rassemblés samedi à l'intersection des rues King Ouest et Belvédère pour dénoncer les féminicides.
- L'objectif consistait à sensibiliser la population aux violences faites aux femmes de façon globale.

La Tribune, « Encore du mouvement au cabinet de la mairie à Sherbrooke », 26 avril 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/26/encore-du-mouvement-au-cabinet-de-la-mairie-a-sherbrooke-VYTGMPIDRDFHCGVGOW5DJXKEE/>

- Le cabinet de la mairie de Sherbrooke voit une autre employée partir. Il s'agit de Prisca Gilbert qui était conseillère au soutien aux élus depuis le début du mandat.
- Mme Gilbert demeurera à la Ville de Sherbrooke, mais passera du côté administratif. Elle devient conseillère principale à la direction générale pour couvrir les dossiers régionaux et les relations gouvernementales.

ICI Estrie, « Des travailleurs manifestent dans les rues de Sherbrooke », 1^{er} mai 2024, <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069392/travailleurs-manifestation-sherbrooke>

- Le 1^{er} mai marque la Journée internationale des travailleurs et des travailleuses. Pour l'occasion, des manifestants se sont rassemblés à midi au parc Jacques-Cartier, à Sherbrooke, pour une conférence de presse.
- Une trentaine d'entre eux ont ensuite défilé dans les rues de Sherbrooke.
- La manifestation était organisée par Solidarité populaire Estrie, qui regroupe de nombreux organismes et syndicats de la région.

Le Devoir, « L'attraction quantique de Sherbrooke », 2 mai 2024,

<https://www.ledevoir.com/economie/812059/attraction-quantique-sherbrooke>

- L'industrie du savoir profite à Sherbrooke. En misant depuis quelques années sur des incubateurs d'entreprises, un institut quantique et des technologies de pointe, la reine des Cantons-de-l'Est a renversé l'exode de ses cerveaux pour devenir un aimant à scientifiques. Visite de l'un des creusets technologiques du Québec.

Québec

La Presse, « Près de 3 milliards de dépenses indicateurs sur « les effets escomptés » », 25 avril 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-25/lutte-aux-changements-climatiques/pres-3-milliards-de-depenses-sans-indicateurs-sur-les-effets-escomptes.php>

- Le Fonds vert a versé près de 3 milliards de dollars pour financer des initiatives de lutte aux changements climatiques, sans avoir d'indicateurs pour connaître leur effet, révèle la commissaire au développement durable.
- Ce n'est pas la première fois que le Commissaire au développement durable tape sur les doigts du ministre de l'Environnement Benoit Charette.

Le Devoir, « Il y a « urgence » de revoir la formation continue de la main-d'œuvre, disent les cégeps », 26 avril 2024,

<https://www.ledevoir.com/societe/education/811679/education-productivite-il-y-urgence-revoir-formation-continue-main-oeuvre-disent-cegeps>

- Il y a « urgence » d'agir pour revoir l'encadrement de la formation continue au Québec et en faciliter l'accès, au moment où l'économie de la province connaît des métamorphoses importantes, martèle la Fédération des cégeps dans un rapport dont Le Devoir a obtenu copie sous embargo.
- L'organisation, qui reçoit l'appui du Bureau de coopération interuniversitaire et de la Fédération des centres de services scolaires du Québec dans sa démarche, décrit ainsi « l'urgence » de réformer la législation québécoise entourant la formation continue au travail.

La Tribune, « Salaire minimum, « très loin » du revenu viable », 29 avril 2024, <https://www.latribune.ca/affaires/2024/04/29/salaire-minimum-tres-loin-du-revenu-viable-SBMNKGDXZF4JKWU33C2MFCHNE/>

- Sous le signe de l'inflation et d'un coût de la vie qui grimpe, l'Institut de recherche et d'informations socioéconomiques (IRIS) sort ses plus récents chiffres à propos du revenu viable pour l'année 2024.
- Aux extrémités, on retrouve Trois-Rivières, là où le revenu viable est le plus bas, et Sept-Îles, le plus haut.

La Tribune, « Droit au logement : « je la ghoste ? », demande l'attachée de presse de Duranceau », <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/26/droit-au-logement-je-la-ghoste-demande-lattachee-de-presse-de-duranceau-MSBCIAQKXBBDDOIRSKBSJ6PKU/>

- Le cabinet de la ministre de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, préfère ignorer les demandes des journalistes, révèle un courriel obtenu par La Presse Canadienne.
- Invitée une autre fois à répondre une semaine après une première demande, l'attachée de presse a transmis à La Presse Canadienne un courriel qui était vraisemblablement destiné à un autre membre du personnel du cabinet: «Relance. Je la ghoste encore? Sinon, réponse générale qui répond pas pour dire que l'Habitation c'est une priorité pour notre gouvernement?»

Le Journal de Montréal, « Émilise Lessard-Therrien quitte ses fonctions de co-porte-parole féminine de Québec solidaire », 29 avril 2024, <https://www.journaldemontreal.com/2024/04/29/emilise-lessard-therrien-quitte-ses-fonctions-de-co-porte-parole-feminine-de-quebec-solidaire>

- La co-porte-parole de Québec solidaire, Émilise Lessard-Therrien, a annoncé lundi sa démission dans une lettre publiée sur son compte Facebook, indiquant que «quatre mois à peine ont suffi à m'épuiser. Complètement».

La Presse, « Québec prévoit 603 millions sur cinq ans pour freiner le déclin du français », 28 avril 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-28/quebec-prevoit-603-millions-sur-cinq-ans-pour-freiner-le-declin-du-francais.php>

- Quelque 320 millions serviront à accroître la francisation des travailleurs étrangers temporaires. Le gouvernement souhaite également augmenter la proportion de personnes issues de l'immigration économique connaissant le français.
- Ce plan est le fruit du travail du Groupe d'action pour l'avenir de la langue française, créé en janvier 2023 et composé de six ministres. En plus de M. Roberge, on y retrouve Christine Fréchette (Immigration), Bernard Drainville (Éducation), Pascale Déry (Enseignement supérieur), Mathieu Lacombe (Culture) et Martine Biron (Relations internationales et Francophonie).

La Tribune, « Une patronne du privé dirigera la nouvelle agence Santé Québec », 29 avril 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/04/29/une-ex-patronne-du-prive-pour-diriger-la-nouvelle-agence-sante-quebec-HUQS3FH5DJC5VKHARYWDRJG4TY/>

- La première présidente et cheffe de la direction de la nouvelle agence Santé Québec est Geneviève Biron. Elle a été à la tête de l'entreprise en services de santé Biron Groupe Santé durant plus de 15 ans, jusqu'en 2021.
- Sa nomination est accompagnée de celle de Frédéric Abergel, au poste de vice-président exécutif aux opérations et à la transformation de Santé Québec. Il dirigeait jusqu'ici le Centre hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM).
- On sait que le salaire annuel de Mme Biron sera de 652 050 \$ pour les deux premières années et par la suite, un salaire de base de 567 000 \$. Son mandat est de trois ans.

La Presse, « Québec investit dans un programme de tutorat collégial-primaire », 29 avril 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-29/quebec-investit-dans-un-programme-de-tutorat-collegial-primaire.php>

- Les ministres Bernard Drainville (Éducation) et Pascale Déry (Enseignement supérieur) ont annoncé lundi un investissement de près de 325 000 \$ à la Fondation À deux pas de la réussite.
- Cette fondation vise à aider les enfants qui fréquentent des écoles primaires de Lanaudière, en leur offrant notamment la possibilité d'être jumelés à un tuteur qui est un étudiant du cégep.

Le Journal de Montréal, « Résidents de Longueuil ou Laval : le prix du billet de métro va augmenter à Montréal », 30 avril 2024, <https://www.journaldemontreal.com/2024/04/30/residents-de-longueuil-ou-laval-le-prix-du-billet-de-metro-va-augmenter-a-montreal>

- Après un gel de tarif l'année dernière, les résidents de la région de Montréal qui souhaitent se rendre sur l'île depuis Laval ou Longueuil vont devoir déboursier 25 sous de plus pour leur billet à partir du 1er juillet.
- Les usagers qui voudront prendre un passage Tous Modes AB devront donc payer 4,75\$ contre 4,50\$ actuellement.

La Tribune, « Des maires réclament une loi anti-gaspillage », 1^{er} mai 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/des-maires-reclament-une-loi-anti-gaspillage-QMH4T7L5AVD4THYX7JJUQARQT4/>

- Les maires de trois villes québécoises réclament que le gouvernement Legault adopte une loi anti-gaspillage qui empêcherait les entreprises de détruire et de jeter des tonnes de produits neufs et d'aliments, comme le fait Dollarama.
- Réagissant aux révélations des Coops de l'information sur le gaspillage à grande échelle de Dollarama, la mairesse de Sherbrooke, Évelyne Beaudin, a plaidé pour une loi capable de «les contraindre à changer leurs pratiques».

La Presse, « Moins de travailleurs au salaire minimum qu’ailleurs au pays », 1^{er} mai 2024, <https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-05-01/etude/moins-de-travailleurs-au-salaire-minimum-qu-ailleurs-au-pays.php>

- Le Québec est la province canadienne qui compte le moins de travailleurs gagnant le salaire minimum. Statistiquement, on arrive aussi à combler ses besoins avec ce salaire en général mieux qu’ailleurs au pays, souligne une analyse présentée mardi, la veille de la hausse du salaire minimum, qui passe de 15,25 \$ à 15,75 \$ le 1^{er} mai au Québec.

La Presse, « Deux chercheuses dénoncent l’approche de Geneviève Guilbault », 1^{er} mai 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/transport-collectif/deux-chercheuses-denoncent-l-approche-de-genevieve-guilbault.php>

- La ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, fait preuve d’une « vision des années 1970 » avec son approche du transport collectif, dénoncent deux chercheuses de Polytechnique Montréal. Catherine Morency, titulaire de la Chaire Mobilité, et Brigitte Bouchard-Milord, associée de recherche au même endroit, déconstruisent quatre affirmations de M^{me} Guilbault en commission parlementaire la semaine dernière.

Le Devoir, « Le budget de l’Assemblée nationale en hausse de 17 millions en un an », 30 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811945/budget-assemblee-nationale-hausse-17-millions-an>

- Les députés de l’Assemblée nationale ont étudié mardi le budget de l’institution, qui prévoit une hausse de dépenses de 17 millions de dollars, et ils ont également appris qu’ils disposeraient de fauteuils ergonomiques adaptés à leur taille et à leur poids une fois les travaux de rénovation du Salon bleu terminés, en 2026.

Le Devoir, « Gabriel Nadeau-Dubois invité à revoir son style de leadership », 30 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/politique/quebec/811930/elus-solidaires-portent-defense-gabriel-nadeau-dubois>

- Au lendemain du départ d’Émilise Lessard-Therrien à titre de co-porte-parole de Québec solidaire (QS), Gabriel Nadeau-Dubois a été invité, mardi, à réfléchir à son style de gestion à la tête du parti.
- Accosté à l’entrée du caucus des élus solidaires, le député de Rosemont, Vincent Marissal, qui avait été le seul à appuyer M^{me} Lessard-Therrien lors de la course au co-porte-parolat féminin, l’an dernier, a admis qu’il était temps pour M. Nadeau-Dubois d’entamer une réflexion sur sa façon de gérer le parti.

La Tribune, « « Québec solidaire doit revenir un parti de gouvernement », dit Nadeau-Dubois », 1^{er} mai 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/quebec-solidaire-doit-devenir-un-parti-de-gouvernement-dit-gnd-ZBO4VVGLTFF5XB65X5N3XECNXQ/>

- Appuyé à l'unanimité par les élus de son caucus, le chef parlementaire et co-porte-parole masculin de Québec solidaire (QS), Gabriel Nadeau-Dubois, a posé un ultimatum mercredi: une refonte complète du programme et de la structure de QS qui «doit devenir un parti de gouvernement».
- Il avait pourtant formulé cet enjeu en 2018, mais à la suite de la démission fracassante lundi de la co-porte-parole féminine de QS, Émilise Lessard-Therrien, il réclame des changements qui seront «déterminants» pour son avenir dans le parti.

La Tribune, « La CAQ a tenu pleinement 23 % de ses promesses de deuxième mandat », 1^{er} mai 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/la-caq-a-tenu-pleinement-23-de-ses-promesses-de-deuxieme-mandat-RB6HZPV2I5GXPPEDZF2ZGJK56Q/>

- Celle-ci a dévoilé mercredi les résultats de la mise à jour post-budgétaire du Polimètre Legault 2.0. Ainsi, en date d'avril 2024, le gouvernement de la CAQ a réussi à tenir pleinement 23 % de ses 150 promesses, alors que 20 % des promesses sont partiellement réalisées, 33 % sont en voie de réalisation, 19 % sont en suspens et 5 % sont rompues.

La Tribune, « Drainville interdit les toilettes mixtes avant les conclusions du comité de sages », 1^{er} mai 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/drainville-interdit-les-toilettes-mixtes-avant-les-conclusions-du-comite-de-sages-QKFITS35KRFHNNLK67SG4OJYPQ/>

- Même si le Comité de sages sur l'identité de genre n'a pas encore fait ses recommandations, le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, a décidé d'interdire les nouvelles toilettes mixtes dans les écoles publiques. Les établissements qui en ont déjà pourront toutefois les conserver.
- «J'ai confiance qu'ils (les membres du comité) n'arriveront pas à la conclusion inverse», a dit le ministre en mêlée de presse à l'Assemblée nationale, mercredi.

Canada et monde

Le Devoir, « Les jeunes, cette force électorale qui n'écoute plus », 27 avril 2024, <https://www.ledevoir.com/politique/canada/811789/politique-canadienne-jeunes-cette-force-electorale-ecoute-plus>

- Les jeunes Canadiens n'ont jamais été autant dans la mire du gouvernement Trudeau. Plus nombreux que les baby-boomers au pays, les millénariaux, maintenant âgés de 28 à 44 ans, sont la force électorale à séduire en vue des

prochaines élections. Et le Parti libéral du Canada (PLC), toujours en mauvaise posture dans les sondages, redouble d'efforts pour les conquérir. En vain.

- Ottawa ne s'en cache pas : le budget fédéral présenté la semaine dernière se targuait de prôner l'« équité intergénérationnelle » — un « indicateur clair » que les libéraux s'efforcent de plaire aux jeunes électeurs, bien qu'ils ne soient pas la clientèle électorale la plus « facile », souligne le politologue Philippe Dubois, professeur adjoint à l'École nationale d'administration publique (ENAP).

La Tribune, « Poilievre évite de dénoncer en Chambre les suprémacistes blancs », 29 avril 2024, <https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/29/poilievre-evite-de-denoncer-en-chambre-les-supremacistes-blancs-LRZRVMZI5JGOXKOKKQET6YQ7WU/>

- Pierre Poilievre a contourné lundi une question des libéraux posée dans l'enceinte de la Chambre des communes l'invitant explicitement à condamner « les partisans de la suprématie blanche, de l'anarchie et de la misogynie ». C'est « de la petite politique », rétorque-t-on dans le camp du chef conservateur.

La Presse, « Ottawa évalue différentes actions possibles contre l'ingérence étrangère », 29 avril 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-29/ottawa-evalue-differentes-actions-possibles-contre-l-ingerence-etrangere.php>

- Une enquête fédérale sur l'ingérence étrangère n'a pas encore présenté son rapport initial, mais le gouvernement libéral avance déjà des plans pour réviser une série de lois et de procédures sur la sécurité nationale.
- Les changements pourraient notamment ériger en crime le fait de mener une action secrète ou dissimulée au profit d'une entité étrangère, sachant que cela nuirait aux intérêts canadiens. Cette infraction élargirait la portée de l'actuelle loi sur la sécurité de l'information, qui concerne présentement les menaces ou la violence d'origine étrangère.

La Presse, « Le Canada demeure optimiste qu'un traité sera conclu d'ici 2025 », 29 avril 2024, <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-29/pollution-plastique/le-canada-demeure-optimiste-qu-un-traite-sera-conclu-d-ici-2025.php>

- Le Canada est optimiste quant à la conclusion d'un éventuel traité pour éliminer la pollution plastique d'ici 2040. Le gouvernement estime que la quatrième séance de négociations des Nations unies (ONU) sur la question aura permis de jeter les bases pour la prochaine ronde prévue en novembre en Corée du Sud. Reste que l'incertitude quant à une éventuelle limite de la production de plastique demeure.

Le Journal de Montréal, « LGBTQ+ : la montée de la haine envers les communautés mise en lumière dans un agenda », 30 avril 2024, <https://www.journaldemontreal.com/2024/04/30/lgbtq--la-montee-de-la-haine-envers-les-communautes-mise-en-lumiere-en-vue-du-17-mai>

- Dans cet agenda, la Fondation Émergence retourne en 2023 pour faire la démonstration symbolique du recul bien présent des droits de la communauté LGBTQ+. Ce sont plus de 400 événements LGBTQ+phobes qui ont été répertoriés partout dans le monde.

Radio-Canada, « Pierre Poilievre expulsé de la Chambre des communes », 30 avril 2024, https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069090/pierre-poilievre-expulsion-chambre-communes?partageApp=rcca_appmobile_appinfo_android&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR3bbUPI5kffPHCyGM8TJUTcs0XJOVPZwOkNDu64M0wtOPm1CB7ywm4HU8_aem_Afk3_x2Ovu2rX5wn7W31ILHIPTtPugiMgba3xHZZSlahyVKhrp9aPe1UYNgqw-zNJHkxzqB0HaaiakmX6ksyFhoc

- Le chef du Parti conservateur du Canada, Pierre Poilievre, a été expulsé de la Chambre des communes mardi pour avoir refusé de retirer ses propos après avoir traité le premier ministre Justin Trudeau de « cinglé » et d'« extrémiste ».
- Le président de la Chambre, Greg Fergus, a demandé à plusieurs reprises au chef de l'opposition officielle de retirer ses commentaires, sans succès.

Le Devoir, « L'économie canadienne s'essouffle », 30 avril 2024

<https://www.ledevoir.com/economie/811935/economie-canadienne-progresse-0-2-fevrier>

- Le produit intérieur brut (PIB) réel a progressé de seulement 0,2 % au mois de février, a rapporté mardi Statistique Canada. Cette performance se révèle moitié moins forte que l'agence fédérale ne l'avait projeté il y a un mois (0,4 %). Elle faisait suite à une croissance, au mois de janvier, qui a été légèrement corrigée à la baisse — 0,5 %, contre 0,6 % initialement. Et tout porte à croire que cette baisse de régime en février a été suivie par une croissance nulle en mars, a-t-on prévenu.

Le Devoir, « Pierre Poilievre ne laisserait pas la Charte des droits et libertés entraver ses promesses de peines sévères », 30 avril 2024,

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/811948/pierre-poilievre-ne-laisserait-pas-charte-entraver-promesses-peines-severes>

- Pierre Poilievre a fui les journalistes qui tentaient d'obtenir mardi des précisions sur ses propos équivoques selon lesquels il compte durcir les lois en matière criminelle avec « n'importe quel outil » à sa disposition, laissant le « peuple » juger si cela est conforme à la Constitution.

ICI Estrie, « Des élus estriens réagissent à l'expulsion de Pierre Poilievre de la Chambre des communes », 1^{er} mai 2024, <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2069510/pierre-poilievre-chambre-communes-estrie>

- Des libéraux, dont la députée de Compton—Stanstead Marie-Claude Bibeau, déplorent cette escalade des débats à la Chambre des communes. Mme Bibeau recevait mardi un groupe d'élèves de l'école Alexander Galt à la Chambre des

communes, qui a assisté à tout l'échange. La députée a confié à des collègues qu'elle se sentait gênée qu'ils assistent à de tels propos.

- Le député de Richmond-Arthabaska Alain Rayes, un ancien conservateur, décrit également ce type de politique. Il a quitté le caucus conservateur à l'arrivée de Pierre Poilievre.

La Tribune, « Le budget fédéral n'affectera pas l'inflation, selon le patron de la Banque du Canada », 1^{er} mai 2024,

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/05/01/le-budget-federal-naffectera-pas-linflation-selon-le-patron-de-la-banque-du-canada-PB5FV5GWRVB5JHZWBAG7MFLCVM/>

- Le gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, estime que le budget fédéral déposé le mois dernier n'aura pas beaucoup d'effet sur l'inflation.

La Presse, « Le NPD appuiera le budget, dit Jagmeet Singh », 1^{er} mai 2024,

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/le-npd-appuiera-le-budget-dit-jagmeet-singh.php>

- Le Nouveau Parti démocratique (NPD) appuiera le budget présenté par la ministre des Finances, Chrystia Freeland, le mois dernier, ce qui assure au gouvernement libéral minoritaire son adoption à la Chambre des communes.

La Presse, « Le président Greg Fergus compte rester en selle », 1^{er} mai 2024,

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-01/bisbille-a-la-chambre-des-communes/le-president-greg-fergus-compte-rester-en-selle.php>

- En dépit des voix conservatrices qui se sont élevées pour réclamer sa démission, le président de la Chambre des communes, Greg Fergus, n'a pas l'intention d'accrocher sa toge. L'affaire n'est peut-être pas réglée, mais au lendemain d'une séance marquée par l'expulsion de Pierre Poilievre, l'arbitre des travaux parlementaires a eu droit à une période des questions inhabituellement placide.

Le Devoir, « Pierre Poilievre est de retour à la Chambre des communes », 1^{er} mai 2024,

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/812030/pierre-poilievre-est-retour-chambre-communes>

- C'est encore sur le thème de la décriminalisation des drogues, mais avec un ton beaucoup plus calme, mercredi, que le chef conservateur, Pierre Poilievre, a marqué son retour à la Chambre des communes, de laquelle il avait été exclu des débats la veille.